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A. CASTRO, FELICIANO BARRERA, CONDESA DE FENOSA, 
CELA, PRIMER GALARDONADO, Y PORTOMEÑE Foto: ECG

30 ediciones  
de los Gallegos 
del Año

JUAN SALGADO 
Santiago 

En 1990, cuando el editor 
del periódico, Feliciano Barre-
ra, decidió instituir los pre-
mios Gallegos del Año que des-
de entonces y de manera inin-
terrumpida han llegado hasta 
nuestros días, no andaba Gali-
cia sobrada de referentes so-
ciales que contribuyeran a la 
afirmación de lo propio como 
pueblo, inmersa la actividad 
política como entonces estaba 
en crear los primeros e incier-
tos pilares de su autonomía; la 
vieja y nunca antes resuelta as-
piración del autogobierno. 

Eran tiempos de zozobra e 
incerteza en lo político, de un 
lento despertar en lo económi-
co a través de nuestras princi-
pales señas de arraigada tradi-
ción, y un más esperanzado 
que efectivo anhelo de adecua-
do desarrollo social y profundi-
zación en la identidad cultural, 
tantos años dormida a lo largo 
de la “longa noite de pedra”. 

Como decidida contribución 
a esa singular singladura que 
comenzaba, los premios insti-
tuidos en el seno de EL CO-
RREO GALLEGO respondían, 
desde la voluntad de su impul-
sor, a la doble finalidad de ser-
vir de estímulo para una Gali-
cia remangada en la realiza-
ción de tan trascendentales ta-
reas y, a la par, rendir público 
homenaje a unas trayectorias 
vitales dignas de encomio y re-
conocimiento en tanto en 
cuanto se encardinaban, por 
su laboriosidad y frutos obte-
nidos, en aquella ilusionante 
nueva aventura de un país re-
encontrándose a sí mismo. 

Es esa doble finalidad inte-
ractiva, de la emulación y el re-
conocimiento, el principal sig-
no que ha caracterizado a los 
premios a lo largo de su ya 
consolidada existencia. Y son, 
también, compromiso que la 
empresa editora ha propiciado 
en todo momento con la orga-
nización de uno de los eventos 
sociales más importantes de 
Galicia, en consonancia con la 
relevancia de los premiados y 
el entusiasmo de los asistentes 
que en número superior a los 
mil quinientos –agotando la ca-
pacidad del recinto- se congre-
gan cada otoño en el Palacio 
de Congresos de Santiago a in-
vitación de los organizadores. 

Son las aludidas, por ello 
mismo, inexcusables razones 
que aconsejan que esta trigési-
mo primera edición de los ga-
lardones haya de ser necesa-
riamente pospuesta para 
cuando circunstancias más fa-
vorables, superada la crisis de 
la actual pandemia, permitan 
que se pueda brindar el multi-
tudinario homenaje que los 
premiados merecen, pero 
también poder vehicular ade-
cuadamente esa vertiente de 
estímulo con que sus trayecto-
rias animan a cuantos las con-

templamos al aproximarnos a 
su conocimiento. Por si ambos 
motivos no fueran suficientes, 
los premios tienen también, 
en el decir del actual presiden-
te de la Xunta, Alberto Núñez 
Feijóo, el relevante componen-
te de favorecer que “Galicia 
tenga conciencia de sí misma 
basada en la cordialidad”. Y 
nunca está de más hacer pro-
fesión de fe de esa afectuosi-
dad desde la oportunidad que 
brindan el encuentro y el her-
manamiento sociales.   

 
EL MEJOR ARCHIVO DE UN 
PAÍS.  Fernando González La-
xe, el que fuera presidente de 
la Xunta y ahora mismo es 
destacado miembro del Foro 
Económico que tan certera-
mente indaga y tan volcado es-
tá en la promoción de Galicia, 
recordaba desde las páginas 
de este periódico y con oca-
sión de idéntica efeméride a la 
que ahora se comenta que “un 
periódico debe ser el custodio 
de la memoria... el mejor ar-
chivo de un país”. 

Y, en efecto, si con su com-
parecencia diaria ante los lec-
tores el periódico va jalonando 
de mojones destacados las ho-
jas del calendario de la memo-
ria de una tierra, de un país; 
desde los premios instituidos 
contribuye también a dar visi-
bilidad a quienes, de entre no-
sotros, son más proclives a 
compromisos sociales, a asu-
mir riesgos, desde el convenci-
miento que tienen los premia-
dos de que, como señalaba 
uno de ellos, “el viento siem-
pre sopla a favor de quien tie-
ne las velas bien orientadas”. Y 
todos nuestros premiados las 
tenían y las tienen. 

Treinta años de continuada 
presencia, con más de una do-
cena de personas e institucio-
nes galardonadas en cada nue-
vo ejercicio, van creando un 
numeroso corpus de nombres 
propios que abundan en la 
afirmación del citado ex presi-
dente a la hora de conformar 
el más riguroso archivo de un 
país desde sus realizaciones 
más sobresalientes. En este ca-
so desde sus nombres propios. 

El acierto en los designados, 

permanente duda que media-
tiza la responsabilidad y el ri-
gor a la hora de la elección, 
queda en este caso constata-
do, edición tras edición, al me-
nos en lo que tiene de coinci-
dencia con la voluntad expre-
sa de esa sociedad civil a la 
que van dirigidos. Se reafirma 
cada año en la no buscada pe-
ro efectiva coincidencia con 
los nombres de las personas 
más influentes de Galicia que 
aparecen en el suplemento es-
pecial que ECG saca a la calle. 
Una relación que es fruto de 
la libre opinión de medio mi-
llar de ciudadanos de los más 
diferentes ámbitos sociales y 
profesionales que son consul-
tados en cada edición. Ellos 
eligen esa lista de prohom-
bres que, en tanto que coinci-
den plenamente con los pre-
miados por la empresa edito-
ra del periódico, constituyen 
el mejor aval para los propios 
premios. 

Sin menoscabo de una acti-
vidad tan legítima como im-
prescindible, los Gallegos del 
Año han querido huir desde 
su inicio del reconocimiento a 
personajes políticos en ejerci-
cio por entender que los lo-
gros de esa actividad se co-
rresponden con su voluntaria 
decisión y porque la sombra 
de la duda de supuestos tratos 
de favor no distrajera la aten-
ción sobre trayectorias que 
desde lo particular inciden en 
lo general, desde lo individual 
en lo social, como ejemplo de 
una galleguidad hecha desde 
las raíces de la sociedad civil y 
construida entre todos. 

No pretenden estas líneas 
tener vocación de exhaustivi-
dad -el espacio no da para 
tanto-, pero a la hora de hacer 
una aproximación retrospec-
tiva a lo que han supuestos 
las treinta ediciones ya cele-
bradas de los premios es difí-
cil resistirse a no mencionar 
personajes de la talla de Ca-
milo José Cela o Torrente Ba-
llester, Laxeiro o Díaz Pardo, 
Amancio Ortega o Carmela 
Arias y Díaz de Rábago, Ma-
nuel Gómez-Franqueira o Je-
sús Alonso Fernández, Alfon-
so Paz-Andrade o Manuel Jo-
ve Capellán, José Manuel Ote-
ro Alonso o Roberto Tojeiro. 
También a Emilia Casas o Jo-
sé Manuel Romay Beccaría, 
Paco Fernández del Riego o 
Antonio Fraguas, Darío Villa-
nueva o la Real Academia Ga-
lega así como la cinco veces 
centenaria Universidad de 
Santiago. Ellos, junto a un nú-
mero que sobrepasa ya el me-
dio millar conforman esa ilus-
tre orla de los elegidos por 
sus particulares trayectorias 
de éxito. Un reconocimiento 
que no se detiene en el triun-
fo cuanto en el compromiso y 
esfuerzo diarios como ejem-
plarizante modo de vida que 
acaban por merecer el plauso 
de todos. 

>> Los premios 
instituidos en el seno de 
EL CORREO GALLEGO 
respondían, desde la 
voluntad de su impulsor, 
Feliciano Barrera, a la 
doble finalidad de servir 
de estímulo para una 
Galicia remangada en la 
realización de tan 
trascendentales tareas y, 
a la par, rendir público 
homenaje a unas 
trayectorias vitales dignas 
de encomio y 
reconocimiento <<XX
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DOS PRESIDENTES, F.  BARRERA Y  MANUEL  FRAGA Foto: ECG

MONSEÑOR JULIÁN BARRIO, EN  LA XXX EDICIÓNFoto: ECG
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CONCEPCIÓN CAMPOS ACUÑA 
DOCTORA EN DERECHO

“Duermo poco 
y trabajo 
mucho, creo 
firmemente en 
la cultura del 
esfuerzo”

MARÍA ALMODÓVAR 
Santiago 

Se incorpora al selecto club 
Gallegos del Año por su tra-

yectoria brillante y ejemplar, 
multipremiada . Es usted una 
abanderada del esfuerzo y del 
trabajo duro. ¿Cómo hace pa-
ra  compaginar el trabajo con 

su vida personal? 
Lo primero que tengo que de-

cir es que me siento enorme-
mente honrada por incorporar-
me al prestigioso club de Galle-
gos del Año, ha sido toda una 
sorpresa y un gran honor y res-
ponsabilidad. Me siento muy or-
gullosa de ser gallega, creo que 
vivimos en una tierra maravillo-
sa, de hecho, ejerzo de embaja-
dora siempre que tengo ocasión 
y en todos los ámbitos.  

En cuanto a compaginar tra-
bajo y vida personal creo que 
ese es uno de los retos de los 
tiempos que nos ha tocado vi-
vir. En mi caso, duermo poco y 
trabajo mucho, creo firmemen-
te en la cultura del esfuerzo, sin 
perjuicio de que la vida me ha 
enseñado que lo más importan-
te son las personas a las que 
quieres, por lo que no descuido 
esa faceta de mi vida, y creo que 
hay que cuidar a las personas, y 
no solo en el ámbito personal si-
no también en el profesional. 

 
Todas las referencias que ten-

go son magníficas. ¿Siempre ha 
tenido claro que quería dedicar-

se al complejo y a veces injusto 
mundo de las leyes?  

La verdad es que sí, desde 
bien pequeña siempre quise 
estudiar Derecho, me parecía 
un mundo muy interesante, 
así que seguí la hoja de ruta 
trazada, y tras acabar la carre-
ra y debatirme en la disyuntiva 
de dedicarme a la abogacía o 
al servicio público, finalmente 

me decanté por la vocación de 
servicio público.  

El servicio público es un 
mundo apasionante y muy in-
justamente tratado y víctima 
de estereotipos y múltiples 
perjuicios, tanto empleados 
públicos como responsables 
políticos hacen lo máximo que 
pueden con los medios de que 
disponen, la situación del CO-
VID ha sido un claro ejemplo. 
Claro que hay oportunidades 
de mejora, pero hay que poner 
en valor el gran trabajo que se 
hace y seguir en la línea de la 
mejora continua para alcanzar 
la máxima calidad que se me-
rece la ciudadanía, que, no nos 
olvidemos, somos todos.   

 
¿Y qué me dice de la admi-

nistración electrónica… que 
aún no es accesible en trámi-

tes tan básicos como una 
unión civil... 

Se ha evolucionado mucho, 
aunque es cierto que todavía 
queda camino por recorrer. Se 
dice que el COVID-19 ha su-
puesto, en términos de digitali-
zación, un avance equivalente 
al esperado en 6 años. En el ca-
so del sector público quizás no 
sea tanto, pero sí ha habido más 
que un gran avance, la toma de 
conciencia de que lo digital es el 
futuro, de que no se puede se-
guir en la administración de 
Mariano de Larra, del vuelva 
usted mañana, de la fotocopia 
compulsada y por triplicado. No 
tiene sentido hablar de inteli-
gencia artificial y mantener las 
ridículas servidumbres de la ad-
ministración del s. XIX.  

Sin duda, uno de los retos ac-
tuales en el sector público es 
completar el ciclo de la transfor-
mación digital. 

 
También, imagino, que falla 

la educación. ¿Nuestros mayo-

res están preparados para ha-
cer trámites ‘on-line’?  

Nuestros mayores están 
preparados para lo que haga 
falta y lo han demostrado so-
bradamente. En mi opinión, 
sus dificultades para hacer 
trámites on-line tiene más que 
ver con una falta de enfoque o 
perspectiva adecuada por par-
te de aquellos que tienen el 
deber de poner a su alcance 
esa posibilidad que con su fal-
ta preparación.  

Ahora bien, los datos de-
muestran que existe una gran 
brecha digital, sobre la que 
hay que trabajar, mediante 
capacitación, formación, pero 
también simplificando las for-
mas de relacionarse y los trá-
mites burocrático. 

 
¿Ha tenido que demostrar 

más su valía por ser mujer? 
En primer lugar, considero 

que ninguna persona debe sen-
tir que tiene que demostrar al-
go a los demás. Cada persona 
debe ser valorada por su acti-
tud y su trabajo, sus valores, y 
su forma de tratar y relacionar-
se con las demás personas. Es 
cierto que en algunos momen-
tos he sentido esa mirada de 
superioridad, sobre todo cuan-
do era mujer y joven, la doble 
penalización, pero eso no me 
ha condicionado, en absoluto.  
Considero que no se trata tanto 
de tener que demostrar la valía 
como mujer, como de enfren-
tarnos a desmontar estereoti-
pos, de seguir rompiendo te-
chos de cristal y ocupando el 

lugar que nos corresponde, 
pues somos más del 50 % de la 
sociedad. Siendo conscientes, 
también, de que frente a deter-
minados perfiles da igual tu va-
lía, siempre verán antes el gé-
nero que la profesionalidad. 

 
¿Cree que en el sector público 

no hay igualdad? ¿Por qué?  
Soy la presidenta y cofunda-

dora de la Asociación de Muje-
res en el Sector Público, creo 
que con eso ya respondo a la 
pregunta. Efectivamente, en el 
sector público no hay igualdad 
real, sí disponemos de las herra-
mientas formales, como el acce-
so por los principios de mérito y 
capacidad, a través de oposición 
libre pero los datos (siempre tan 
elocuentes) demuestran que no 
existe esa igualdad. En el ámbi-

to directivo, las mujeres apenas 
ocupamos el 30 % de los puestos 
del sector público, lo que resulta 
especialmente llamativo si tene-
mos en cuenta que en algunos 
sectores somos hasta el 70 %. 
Especialmente llamativa la si-
tuación en el ámbito de la justi-
cia, donde solo son mujeres 2 de 
los 12 componentes del pleno 
del Tribunal Constitucional. Un 
ejemplo, hemos tenido que lle-
gar al 2020 para que una mujer 
presida, por primera vez, una 
sala del Tribunal Supremo.  

Decía la jueza Ruth Bader 
Ginsburg,  que “las mujeres per-
tenecen a todos los lugares don-
de se toman decisiones. No de-
bería ser que las mujeres sean 
la excepción”.  

 
¿Podría compartir con no-

sotros el mejor consejo que 
ha recibido y de quién? 

El mejor consejo que he reci-
bido me lo dio mi querido pa-
dre, al que lamentablemente 
perdí hace unos años, y que es-
taría muy feliz por este recono-
cimiento como gallega del año. 
Siempre me inculcó la confian-
za en mí misma, el valor del tra-
bajo y  del esfuerzo, y que no ha-
bía más límites que los que uno 
se pone y que, junto con mi ma-
dre, me proporcionaron los va-
lores que hoy atesoro. 

  
¿Cuál es su lema en la vida? 

Hecho mejor que perfecto. 
No es mío, es una frase del 
creador de Facebook, pero que 
resume a la perfección mi filo-
sofía de vida. Como a todos, me 
gusta la excelencia y dar lo me-
jor de mí, pero también soy 
muy pragmática y, en ocasio-
nes, hay que renunciar a tener 
el 100%, para obtener el 60, el 
70, el 80… que siempre es mu-
cho mejor que el 0 o 10. Paso a 
paso se cambia el mundo.

>> El mejor consejo me lo 
dio mi querido padre, que 
estaría muy feliz por este 
reconocimiento. Siempre 
me inculcó la confianza en 
mí misma<<
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Doctora en Derecho, Máster 
en Derecho de las Administra-
ciones e Instituciones Públicas 
por la USC y especialista en 
gestión pública por la FEMP. 
Secretaria de Administración 
Local, categoría superior y Co-
directora de Red Localis. 

Autora de diversas mono-
grafías y múltiples publicacio-
nes en revistas científicas, es 
conferenciante y ponente. Su 
trabajo ha sido objeto de di-
versos reconocimientos, entre 
otros, el VII Premio Ramón 
Massaguer i Mir al Mejor Li-
bro de Derecho Local 2013-
2015 y Premio Innovadora 
destacada 2016, por el CNIS.

Pinceladas sobre 
su brillante y 
vasta trayectoria 
profesional

Concepción Campos Acuña con sus padres, “al inicio de mi carrera profesional, cuando todavía 
me debatía entre el ejercicio de la abogacía o el servicio público” Foto: ECG



JUEVES 31 DE DICIEMBRE 2020 EL CORREO GALLEGO 5ESPECIAL



6 JUEVES 31 DE DICIEMBRE 2020EL CORREO GALLEGOESPECIAL

CARMEN LENCE 
CEO DE LECHE RÍO

“Esta empresa es 
importante para 
muchos, y el 
trabajo de mi 
padre merece 
respeto y aprecio”

MARÍA ABASCAL 
Santiago 

Carmen,  ¿qué se siente cuan-
do se recibe un reconocimiento 

que proviene de su tierra?  
Es un gran orgullo. Siento 

que recibo el reconocimiento 
no solo por el trabajo realizado 
desde que estoy al frente del 
grupo familiar, sino  también 
por el trabajo realizado antes 
por mi padre y la gente que le 
ayudó a llevar a Grupo Leche 
Río a ser la única empresa ga-
llega entre las 10 más grandes 
del sector lácteo en España.  

 
Por lo que he leído sobre us-
ted, da la impresión de ser la 

directiva perfecta (con talento, 
amor por la empresa, espíritu 
de sacrificio y muy empática). 

¿Me equivoco? 
El talento, en mi caso, es el 

resultado de rodearme de gente 
excelente que me ayuda a ser 
mejor, curiosidad por aprender, 
humildad para escuchar y mu-
cho trabajo.    

El amor por la empresa y el es-
píritu de sacrificio van unidos. 
Esta empresa es el resultado del 
trabajo de toda una vida, a la que 
mis hermanos y yo también he-
mos contribuido desde peque-
ños. Hemos crecido en la respon-
sabilidad de pensar en lo que es 
bueno no solo para nosotros, pe-
ro también para las personas 
que dependen de esta empresa y 
la diferencia que hace para mu-
cha gente. Mi padre sabía que 
cuando él no estuviera yo iba a 
dejar Boston y ponerme al frente 
de la empresa, sabía que no esco-
gería el camino fácil. 

La empatía es una parte fun-
damental de mi personalidad. A 
veces es confundida con debili-
dad y algunos han intentado 
aprovecharse, ahí es cuando sale 
otra característica de mi perso-
nalidad, la asertividad y la falta 
de vergüenza a la hora de decir 
lo que pienso.    

 
“Invertimos en empleados y 

líderes que sientan la empresa 
como suya”. Esa es su máxima. 

Está claro que a los (buenos) em-
pleados hay que cuidarlos... 

Los empleados son el corazón 
de la empresa. Si están motiva-
dos y creen en lo que hacen, esa 
energía se trasmite en los pro-
ductos y servicios que ponen en 
el mercado. El tener gente así 
empieza por saber contratar no 
solo por experiencia y conoci-
miento, pero también por acti-
tud. Esa actitud de querer hacer 
una diferencia no solo para uno 
mismo sino también para los de-
más. Cuando tienes colaborado-
res así hay que valorarlos, for-
marlos, y motivarlos no solo con 
dinero, también con un propósi-
to claro y que vean la diferencia 
que pueden hacer a través de 
una empresa. Nuestra empresa 
hace una diferencia para el ru-
ral, para el deporte, para las per-
sonas que están sufriendo nece-
sidades económicas y tienen que 

proveerse en el banco de ali-
mentos y para muchos más. La 
contribución que hacen a través 
de una empresa es mucho ma-
yor de la que pueden hacer co-
mo individuos. Esa gente que se 
siente orgullosa no solo de lo 
que hace, pero de contribuir a 
un mundo mejor a través de su 
trabajo es lo que queremos para 
nuestro grupo.  

 
Aunque podría pensarse que 

tenía la vida resuelta con la em-
presa de su padre, eso no era 
cierto. Fuera le iba muy bien. 
 Sí, se puede decir que nos iba 

muy bien sin necesidad de la em-
presa familiar. Este es el resulta-
do de muchos años de trabajo y 
de sacrificio de todos los miem-
bros de la familia, incluido mis 
hijos. Hemos construido una vi-
da exitosa a través de tomar dife-
rentes riesgos como cambiarnos 
de país y empresa pensando en 
lo que era mejor para nosotros 
como familia. Eso ha hecho que 
tengamos una vida rica en expe-
riencias diversas, pero al mismo 
tiempo no ha sido siempre un ca-
mino de rosas. Pero la vida es así, 
como dice el refrán; “El que algo 
quiere, algo le cuesta”. 

 
¿Por afecto sentía que no po-

día decir que no?  
Más que por afecto, por res-

ponsabilidad. Esta empresa es 
muy importante para mucha 
gente y el trabajo de mi padre 
merece un respeto y un aprecio. 
Tampoco me considero una már-
tir. Me encanta lo que hago, es 
creativo, variado, un reto diario 
que me mantiene siempre apren-
diendo y mejorando. Es muy esti-
mulante. Esta es una gran opor-
tunidad. Estoy muy agradecida 
por la confianza y convencida de 
que vamos a llevar a esta empre-
sa al siguiente nivel.   

 
 La suya es una empresa fami-

liar… ¿con pros y contras? 

Nada en esta vida es perfecto, 
la empresa familiar tampoco. Ser 
miembro de una empresa fami-
liar es un privilegio y una respon-
sabilidad. Hay que saber cuándo 
dejarlo si ya no eres la persona 
adecuada para estar al frente y 
ponerla en manos de quien pue-
da liderarla mejor, aunque no 
sea un miembro de la familia. La 
responsabilidad del líder es de-
fender la empresa, a veces inclu-
so de la propia familia, sin olvi-
darse de defender el bienestar de 
la familia. Es importante educar 
a la siguiente generación en ser 
unos dueños responsables y olvi-
darse de que la empresa familiar 
tiene que estar en manos de di-
rectivos de la familia si no son los 
adecuados. El líder de la empre-
sa familiar tiene la responsabili-
dad de cuidar la empresa y pa-
sarla a la siguiente generación en 
mejores condiciones de como la 
encontró. Es un ejercicio de res-
ponsabilidad y generosidad.  

 
Su objetivo es liderar el cam-

bio de la empresa familiar hacia 
una cultura de meritocracia y 

mentalidad emprendedora.  
¡Cuánta falta hace que el poder lo 

ejerzan  los más capacitados! 
Desde luego. Contratar gente 

excelente, pagarles un buen suel-
do y después caer en el microma-
nagement es tirar el dinero desa-
provechando el talento e inteli-
gencia de los demás. El trabajo es 
también un medio de expresión 
de quién somos y qué diferencia 
podemos hacer. No hay nada 
más frustrante que trabajar para 
alguien que no aprecia o simple-
mente no está interesado en sa-
ber hasta dónde puedes llegar, 
ese tipo de gerente que solo sabe 
dar órdenes y espera que las eje-
cutes sin pensar. Es un error. 
Creemos que la persona más 
cercana al problema es la que tie-
ne la solución. Excepto cuando la 
persona es el problema, claro.  

 
¿Es posible (mejor dicho, com-
patible) aplicar a la mentalidad 
gallega lo que ha aprendido en 

otras partes del mundo?  
El gallego es muy emprende-

dor, creativo, trabajador y valien-
te, no hay más que ver todos los 
gallegos que hay por el mundo 
que tuvieron el coraje de dejar lo 
conocido y triunfaron como em-
presarios o como profesionales 
en otros países. También tene-
mos ejemplos de empresas líde-
res en España y el mundo en 
nuestra comunidad. No tene-
mos nada que envidiarle a nadie, 
actitud no nos falta. Sí que me 
gustaría ver menos complejo de 
provincias, más confianza en 
nuestra capacidad, más querer-
nos y apoyarnos y más toleran-
cia con el fracaso. El criticar al 
que le va mal no hace bien a na-
die. El no hacer algo por miedo a 
lo que digan de ti tampoco te lle-
va a ninguna parte. Tenemos 
que ser conscientes de que no 
hay éxito sin fracaso y celebrar 
los que se arriesgan a empren-
der y seguir sus sueños.

Lence afirma que tiene “humildad para escuchar”
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“La gente que trabaja con-
migo me define como al-
guien justa, llena de energía 
y entusiasmo por lo que ha-
ce, auténtica, valiente, exi-
gente y que no se conforma 
con mediocridad. Creo que 
es una definición bastante 
acertada”. 

Trabajó en Asia, Europa y 
EEUU, por lo que “tengo una 
visión global del mundo em-
presarial”. Como coach “he 
trabajado con altos ejecuti-
vos de diferentes sectores. 
Esto me ha dado una idea 
clara de qué hace que un 
CEO consiga resultados ex-
traordinarios”. Ha contribi-
do como voluntaria en dife-
rentes países al apoyo de la 
empresa familiar.  

Cómo se define 
Carmen Lence
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AMPARO ALONSO BETANZOS 
PTA. DE LA ASOCIACIÓN ESPAÑOLA 
DE INTELIGENCIA ARTIFICIAL

“Me gustaría 
ver a Galicia 
en el mapa de 
la inteligencia 
artificial”

VICTORIA ROJAS 
Santiago 

Ingeniera química, catedrá-
tica de Computación e Inteli-

gencia Artificial de la Universi-
dade da Coruña. ¿Cómo surge 

ese salto, Amparo?  
Cuando yo acabé la carrera la 

informática no existía como titu-
lación en Galicia, estaba en San-
tiago terminando la carrera de 
Ingeniería Química y me ofrecie-
ron trabajar en temas que te-
nían que ver con la programa-
ción. Eso me gustó mucho, por-
que ya había tenido contacto con 
ese campo en el Colegio Univer-
sitario de Vigo. Me gustaba el te-
ma de la lógica, de la programa-
ción, hablar con las máquinas, 
descubrir cosas. Y cuando me 
ofrecieron trabajar en Santiago 
y, posteriormente, en informáti-
ca biomédica en el grupo de Car-
los Hernández –estaban hacien-
do una aplicación para diagnos-
ticar la salud fetal en el embara-
zo–, me pareció algo precioso y 
muy novedoso porque significa-
ba interaccionar con otros profe-
sionales de otras ramas. Enton-
ces me lancé y me quedé traba-
jando en informática. 

 
Además, se ha convertido en 

abanderada de muchas muje-
res. De hecho, anima a que las 

chicas estudien este tipo de titu-
laciones. Pero cuesta mucho.  

La verdad es que es un fenó-
meno complicado. Cuando acce-
dí a la Facultad de Informática 
de la UDC era como el año 90, la 
carrera se llamaba Licenciatura 
en Informática, había dos inge-
nierías técnicas en Gestión y en 
Sistemas, y la verdad es que yo 
daba clase en la licenciatura y 
había como un treinta y pico por 
ciento de chicas. Con el tiempo 
ha ido bajando, y ha sido común 
en toda España. 

A mí me interesa saber por 
qué eso es así, porque no lo en-
tiendo. Esta es una profesión 
para mí apasionante y además 
tiene otras ventajas: no tiene 
paro, es muy relevante a nivel 
social porque realmente los in-
formáticos somos las personas 
que estamos configurando el 
mundo. Todo depende de la in-
formática y más en los temas 
de inteligencia artificial (IA), 
que es mi especialidad. 

Este es un fenómeno bastan-
te complejo que empieza en la 
educación que tenemos desde 
pequeñas por frases que se es-
cuchan, sobre todo en el mo-
mento de elegir una carrera. 
Incluso los medios de comuni-
cación transmiten una idea de 
que el informático es un hom-
bre y que su aspecto físico y sus 
capacidades sociales no son en-
vidiables. Este  estereotipo no 
es real en absoluto y es una si-
tuación compleja que tenemos 
que solucionar, porque aunque 
hemos mejorado en igualdad, 
no estar ahí para influir en las 
decisiones que se toman para 
opinar cómo tienen que hacer 

los algoritmos me parece un 
problema importante. 

 
Es, además, la presidenta de 

la Sociedad Española de Inteli-
gencia Artificial. ¿Sabe la gen-

te realmente qué es? ¿Debe-
mos tener miedo?  

La inteligencia artificial la es-
tamos utilizando todos los días 
(cuando buscamos imágenes en 
el teléfono,, unas direcciones, las 
recomendaciones que te hace 
Netflix sobre la serie que puedes 
ver a continuación., cuándo se 
puede recoger la cosecha de uva 
albariño...). Todo eso pasa de lar-
go, no nos llama la atención, pe-
ro es inteligencia artificial. Y 
pienso que no hay que tenerle 
miedo. 

Lo que sí hay que tener en 
cuenta que esto no es solo un 
cambio tecnológico lo que está 
viniendo, sino que también es 
un cambio social porque cam-
biamos incluso en la forma de 
relacionarnos con los demás. 

El problema es que hay cosas 
para las que no tenemos nor-
mas, reglas. Y eso sí hay que 
cuidarlo, al igual que la ética en 
la inteligencia artificial en todo 
lo que tiene que ver son la segu-
ridad y la privacidad de los da-
tos. Y aunque es cierto que 
siempre la tecnología va un po-
co por delante, habrá que regu-
lar todo esto. 

 

Como bien dice, la ética juega 
un papel fundamental en todo 

esto. Pero con respecto a los da-
tos sigue habiendo mucho des-

conocimiento, porque parece 
que nos importan mucho para 

unas cosas y nada para otras, ce-
diéndolos alegremente a las 

grandes empresas tecnológicas. 
Porque es gratis, pero real-

mente lo gratis no existe pues lo 
que están haciendo es usar 
nuestros datos para aprender 
cosas sobre nosotros y hacer al-
go que no habíamos autorizado. 
Ese es un problema del que nos 
queda camino por andar. 

 
 

Este año, además,  empezó a 
formar parte del Consejo Asesor 

de Inteligencia Artificial...   
... que es responsable de aseso-

rar al Ministerio de Asuntos Eco-
nómicos y Transformación Digi-
tal en el diseño de la propuesta 
de las políticas del Gobierno en 
materia de inteligencia artificial. 

Nuestra idea es trabajar en re-
visar la Estrategia Nacional de 
Inteligencia Artificial, plantear 
qué medidas se van a utilizar pa-
ra poder medir cómo van evolu-
cionando los distintos aspectos 
que ha puesto el Ejecutivo en 
marcha. La idea es producir ca-
da cierto tiempo una nueva ver-
sión teniendo en cuenta lo que 
haga el Gobierno, lo que hagan 
las empresas, lo que vayamos 
haciendo entre todos y hacer 
que la estrategia sea algo vivo.  

 
¿Cuál es el mejor consejo que 

ha recibido en su vida?  
Me han dado muchísimos, 

pero voy a seguir el ejemplo de 
mi padre. Yo procedo de una 
familia muy trabajadora. Mi 
madre y mi abuela habían tra-
bajado fuera de casa, así que a 
mí no me extrañaba que las 
mujeres pudiéramos trabajar 
fuera de casa y tener una profe-
sión. Así que siempre he opta-
do por el esfuerzo. 

 
¿Cómo recibe este premio que 

le otorga esta Casa?   
Me ha dejado totalmente sor-

prendida. Para mí es un inmen-
so honor e inmerecido, porque 
viendo la lista de personas que 
han sido Gallegos del Año, dices: 
¡madre mía, que vértigo! 

 
¿Algún deseo para su profe-

sión, Amparo? 
Me gustaría ver a Galicia en 

el mapa de la inteligencia artifi-
cial. Con la pandemia,  la infor-
mática ha demostrado que ha 
sido fundamental para mante-
nernos conectados. La inteli-
gencia artificial ha ayudado 
mucho en el tema de las vacu-
nas y yo creo que va a ser fun-
damental en muchas áreas de 
la vida (salud, educación), que 
pueden ser más personalizadas 
y mejores para todos. Además, 
por primera vez, tampoco es 
importante la situación geográ-
fica. Por eso creo que es el mo-
mento de subirnos a este tren.

>> Recibir este premio 
me ha dejado totalmente 
sorprendida. Para mí es 
un inmenso honor e 
inmerecido, porque 
viendo la lista de 
personas que han sido 
Gallegos del Año, dices: 
¡madre mía, que 
vértigo!<<

Se define como alguien que intenta “ser buena persona y 
profesional. Me esfuerzo por ser amiga de mis amigos. Y, 
bueno, la verdad es que me lo paso muy bien en mi trabajo”
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Nacida en Vigo, coordina 
en la Universidade de San-
tiago el grupo Laboratorio 
de I+D en Inteligencia Arti-
ficial, que pertenece al Cen-
tro de Investigación en Tec-
nologías de la Información 
y las Comunicaciones. Ac-
tualmente es comisionada 
de la UDC para el desarro-
llo del nodo de Inteligencia 
Artificial de la Ciudad de 
las TIC en A Coruña.  

Es Licenciada en Quími-
cas, especialidad Química 
Industrial, y doctora en Fí-
sicas por la Universidade 
de Santiago.  

Ha sido distinguida este 
año con el premio María 
Josefa Wonenburger, con-
cedido por la Xunta.

Más datos sobre 
la premiada



JUEVES 31 DE DICIEMBRE 2020 EL CORREO GALLEGO 9ESPECIAL



10 JUEVES 31 DE DICIEMBRE 2020EL CORREO GALLEGOESPECIAL

HOMENAJE. Aplausos para el personal sanitario y miembros de las Fuerzas de Seguridad y Protección Civil,  en la entrada de urgencias del Hospital Clínico de Santiago . Foto:ECG

Su vocación de 
servicio y 
responsabilidad 
han puesto en 
riesgo su salud 
personal 

MARÍA ALMODÓVAR 
Santiago 

Duele, duele mucho saber 
que hay personas que no vol-
verán y que ni siquiera pudie-
ron despedirse de los suyos, 
sintiéndose arropados. 

¡Qué miedo da saber que la 
suerte desempeñó un papel 
importantísimo al principio de 
la COVID-19, cuando aún no 
sabíamos nada! 

Creo que la mayoría aún no 
somos del todo conscientes del 
drama que viven –el trauma 
puede llegar a ser peor que la 
enfermedad– miles de sanita-
rios en su día a día. 

Si hubo falta de material es 
un tema que dejaremos para 
otro día, si es necesario tratar, 
pero lo que está claro es que, 
al menos en Galicia, los profe-
sionales han trabajado, y si-
guen trabajando estoicamente 
y con una capacidad de sacrifi-
cio y entereza. 

La cautela va a seguir sien-
do nuestra mejor compañera. 

Es vital que cumplamos a 
rajatabla las recomendaciones 
sanitarias y percibamos que 
efectivamente este virus lo pa-
ramos entre todos. Ahora 
bien, sin la entrega y el com- 
promiso de los trabajadores 
de las siete áreas gallegas 
(Santiago, A Coruña, Ferrol, 
Pontevedra, Vigo, Lugo y Ou-
rense), la situación no sería la 
misma.  

Nos hemos acordado de 
santa Bárbara (los sanitarios) 
cuando tronaba, pero siempre 
han estado ahí para ayudar-
nos y curarnos. La pandemia 
ha sido una circunstancia ex-
trema que han capeado de 
una manera excelente, mejor 
que un superhéroe o superhe-
roína de ficción. 

Desde este periódico, hu-
mildemente, queremos ren-
dirles nuestro homenaje, invi-
tándolos a formar parte del 
selecto club Gallegos del Año 
por su abnegación en el de- 
sempeño de sus cometidos.  
Ofrecen, sin duda, un ejemplo 
de los valores más estimables 
del ser humano, realizando 
más allá de sus obligaciones, 
una labor de profunda huma-
nidad. Esa  responsabilidad y 
vocación de servicio han 
puesto en riesgo su salud per-
sonal. 

De hecho, hace unos meses, 
el entonces conselleiro de Sa-
nidade, Jesús Vázquez Al-
muíña, dijo: “El trabajo de los 
profesionales de la sanidad, en 
todas las categorías profesio-
nales, en los ámbitos de la 
atención primaria, hospitala-
ria, de la emergencia y de ur-
gencias, y de la salud pública, 
que han atendido a los pacien-

tes contagiados durante la 
pandemia en los centros sani-
tarios, debe ser un orgullo pa-
ra toda la sociedad gallega.  

Ellos han sido, y lo son a dia- 
rio, la proa en la lucha esforza-
da que hemos compartido to-
dos los gallegos contra el vi-
rus”. 

 
ESFUERZO TITÁNICO EN 
TIEMPOS DEL COVID-19.  Por 
otro lado, los reyes presidie-
ron recientemente la inaugu-
ración del monumento que 
honra la labor desempeñada 
por todos los sanitarios duran-
te la pandemia y a los que mu-
rieron en el ejercicio de su 
profesión por el covid-19. 

La escultura, del artista bar-
celonés Jaume Plensa y bauti-
zada como El árbol de la vida, 
cuya copa es un corazón rojo, 
se ha colocado en la plaza de 
los Sagrados Corazones de 
Madrid, junto al estadio San-
tiago Bernabéu. 

El monumento, donado por 
la Agrupación Mutual Asegu-
radora (AMA), se ha creado 
con el fin de que “perdure el 
reconocimiento a los sanita-
rios”, según afirmó su presi-
dente, Diego Murillo. 

La obra, de acero inoxidable 
y con mas de siete metros y 
medio de altura y seis tonela-
das de peso, representa un co-
razón en lo alto de una colum-
na formada por letras de dife-
rentes alfabetos. 

Con esto, se rinde memoria 
a los 63 profesionales sanita-
rios fallecidos por coronavirus 
mientras trabajaban en Espa-
ña. De hecho, Amnistía Inter-
nacional cifra en más de 7.000 
sanitarios muertos en todo el 
mundo, siendo México (1.320), 
Estados Unidos (1.077) y Brasil 
(634) los más afectados. 

>> La pandemia ha sido 
una circunstancia 
extrema que los 
sanitarios han capeado 
de una manera excelente, 
mejor que un superhéroe 
de ficción<< 
 
>>Son un ejemplo de los 
valores más estimables 
del ser humano, yendo 
más allá de sus 
obligaciones<< 
 
>>Sin la entrega y el 
compromiso de los 
trabajadores de las siete 
áreas gallegas, la situación 
en la comunidad no sería 
la misma <<XX
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BANSKY. En la pintura ‘Game Changer’, un niño elige a 
una enfermera como la superheroína con la que quiere 
jugar en lugar de a Batman o Spiderman, que están tira-
dos en la basura. Foto: Reuters 
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“Primero soy persona; luego 
médico y después especialista”

Nació en Compostela, fue apadrinado 
por un hermano del Dr. Ángel Jorge 
Echeverri y discípulo de Jacobo Maiz. Se 
declara “médico por vocación”.  

Estudió en la Universidade de Santia-
go, obtuvo la nota en el MIR que le per-
mitió elegir justo lo que quería y fue el 
primer residente en Santiago. 

En el servicio de plástica, las patologías 
que se tratan no son nada frívolas: desde 
reconstrucciones de caras deformadas e 

irreconocibles, hasta operaciones de ex-
trema gravedad debido a las secuelas de 
enfermedades oncológicas. 

La sanidad pública ayuda a muchas 
personas. La cartera de servicios que tie-
nen los tres centros de plástica que hay 
en Galicia es infinitamente superior al 
resto de España. Además, hoy en día gra-
cias a la tecnología se pueden hacer au-
ténticas maravillas, como las imágenes 
en 3D para reconstrucción facial.
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 ANTONIO TABOADA SUÁREZ, jefe del Servicio de Cirugía Plástica del CHUS

Música celestial de violines a 
base de exigencia y sacrificio

Ganó el concurso de televisión Prodi-
gios, de TVE, en la categoría instrumen-
tal, que conlleva una beca en el Centro 
de Alto Rendimiento musical de la ma-
drileña Universidad Alfonso X el Sabio de 
Madrid y una donación anónima de 
5.000 euros para impulsar sus estudios. 
Desde los siete años de edad está entre-
gada a este instrumento de enorme difi-
cultad técnica. 

Con seis años, esta coruñesa asistió a 

un concierto de Ara Malikian y le fascinó 
su interpretación de las Cuatro Estacio-
nes de Vivaldi. “A Ara lo llevo en mi cora-
zón, porque toco el violín gracias a él”. 
Por esa razón, los Reyes le trajeron un 
violín y a los ocho entró en el Conserva-
torio. Ahora, está finalizando el sexto 
grado profesional y ya forma parte de la 
Orquesta Joven de la Sinfónica de Gali-
cia. Su gran ilusión es “llegar a ser una 
gran violinista”. Y lo conseguirá.

 ANA MOLINA TOUZA, violinista que emociona a los amantes de la música

 DAVID BARRO LÓPEZ es director de la Fundación DIDAC y fundador de la revista ‘DARDOmagazine’. Foto: A. Hernández

Considerado 
como uno de los 
pianistas más 
destacados de  
su generación

 PABLO GALDO VIGO, pianista, ha alcanzado la elite en su profesión. Es una estrella desde hace mucho tiempo

“Amistad y 
libertad son 
valores que 
aprecio por 
encima de otros”

Comisario, crítico de arte, do-
cente, editor y escritor. Fue di-
rector gerente de la Fundación 
Luis Seoane; asesor de la Barrié 
y responsable de su colección, 
encargándose de las adquisicio-
nes, ediciones y presentaciones 
públicas.   

Además, ha ejercido como 
crítico de arte de ‘El Cultural’ de 
El Mundo y de la revista Lápiz.  
También ha sido director de 
]W]art y de Arte y parte, así co-
mo director artístico del espa-
cio A Chocolataría en Compos-

tela y de la feria de arte Espa-
cio Atlántico en Vigo. 

Fundó en 2006 DARDOmaga-
zine, por la que recibió el Pre-
mio Nacional de Diseño Anua-
ria en 2016 y fue seleccionada 
para los International Graphic 
Design Awards en 2017. 

Como comisario de exposi-
ciones ha realizado más de cin-
cuenta muestras individuales 
de reconocidos artistas y más 
de cincuenta colectivas en luga-
res como la Fundación Botín o 
el Círculo de Bellas Artes.Te
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‘Pasión por volar’, máxima 
empresarial de este piloto

Hombre hecho a sí mismo, ha visto 
cumplido su sueño de ofrecer sus pro-
pios aviones. Chema Álvarez, un ouren-
sano nacido en Trives, es el propietario 
de la aerolínea Privilege Style y aunque 
nació en Asturias se considera un ouren-
sano de Trives.  

Su compañía está especializada en 
vuelos privados, en traslados de equipos 
deportivos y corporaciones o en el alqui-
ler a terceros cuando existe un pico es-

pecial de demanda. Con cuatro aviones 
en este momento, ofrece un servicio de 
excelencia a sus pasajeros, lo que le ha 
convertido en líder gracias a su visión 
estratégica y global. 

La filosofía de su empresa es antagó-
nica a las compañías low cost, pues exis-
te un nicho de mercado que continúa 
siendo exigente y perfeccionista y busca 
un nivel de calidad que Privilege puede 
ofrecer.

 CHEMA ÁLVAREZ DÍAZ, piloto y propietario de la aerolínea Privilege Style

“Orgullosa de ser gallega, ojalá 
fuera digna de tanto cariño” 

Oliver Laxe se enamoró  de ella en el cas-
ting y debutó como actriz con un papel pro-
tagonista en O que arde, un filme que ga-
nó en el Festival de Cannes el Premio del 
Jurado de la sección Un Certain Regard. 

Le concedieron con 84 años el premio 
Goya a la mejor actriz revelación. Fue la in-
térprete de mayor edad en conseguir el ga-
lardón cinematográfico en esta categoría. 

“Esta es una sorpresa muy grande en to-
da mi existencia. Sentí como mis antepasa-

dos tiraban de mí”, contó hace unos me-
ses a este periódico. 

Para el presidente Núñez Feijóo, “repre-
senta la cultura de Galicia”. 

 Natural de San Fiz de Paradela, Lugo, ha 
tenido una vida apasionante. Madre de una 
hija, se casó a los 17 años, y con su mari-
do, de 25, emigraron a Brasil. Adelantada 
a su tiempo, se separó y regresó a España... 
para marchar de nuevo a Río de Janeiro. 

Siempre a su manera, como debe ser.

 BENEDICTA SÁNCHEZ VILA, premiada con el Goya a mejor actriz revelación

Ferrolano, ha escalado las 
más altas cimas del virtuosismo 
al piano. 

Fue galardonado en los más 
importantes certámenes. Actuó 
en casi medio centenar de paí-
ses, al lado de directores y músi-
cos consagrados; ofrece master-
classes; es miembro de jurados 
en los concursos más relevantes 
del mundo y docente en Escue-
las de Altos Estudios Musicales. 

Matrícula de honor en el Con-
servatorio de Vigo y premio ex-
traordinario en la Universidad 

de Alcalá de Henares, se formó 
en Budapest, Salzburgo y Moscú. 

Grabó para productores inter-
nacionales, dictó clases magis-
trales en Rusia, Polonia, Islandia, 
Turquía, Estonia, Portugal, Is-
rael, Jordania, Argentina y otros 
países.  

Obtuvo el Gregorio Baudot de 
la Música, la medalla de los Glo-
bal Music, dos años consecutivos 
y compatibiliza su profesorado 
en universidades y conservato-
rios de gran prestigio.  

Una maravilla

 PABLO GALDO VIGO, pianista, ha alcanzado la elite en su profesión. Es una estrella desde hace mucho tiempo  PEPE DOMINGO CASTAÑO SOLAR es, ante todo, locutor de radio y un grandísimo ‘embajador’ de su amada tierra

“Galicia es mi 
vida, mi tierra, 
mi todo. He 
tenido la suerte 
de nacer aquí” 

Su trayectoria profesional en 
la comunicación es indiscuti-
ble. Él se considera más locu-
tor de radio que otra cosa. Des-
de muy pequeño, fue su com-
pañera y en todos los sueños 
aparecía como  gran objetivo 
de su vida. 

Este Hijo Adoptivo de Pa-
drón considera que la familia 
lo es todo e intenta hacer feli-
ces a los que le rodean. 

Bobby Deglané fue su primer 
referente en las ondas; luego, 
Tomás Martín Blanco, con El 

gran musical, y tiene un recuer-
do muy especial para su com-
pañero Joaquín Prat. 

Ahora presenta el programa 
deportivo Tiempo de juego en 
la Cope, con gran éxito de au-
diencia. 

Posee cuatro Ondas en reco-
nocimiento a su aportación al 
mundo de la comunicación,  el 
Premio Nacional a las Artes y 
las Ciencias aplicadas al depor-
te  y el Premio Joaquín Prat de 
Radio otorgado por la Acade-
mia Española de la Radio. 
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El premio significó para mí un honor y 
reconocimiento personal incomparables

¿Qué significó para usted 
ser la primera protagonista 
de la XXII edición? 

Es un gran placer partici-
par en esta conmemoración 
del 30 aniversario de los 
Premios Gallegos del Año 
de EL CORREO GALLEGO 
como galardonada en su 
XXII edición. Agradezco la 
amable invitación del pe-
riódico que me ha abierto 
sus páginas para poder ex-
presar de nuevo pública-
mente mi inmensa alegría y 
gratitud por tener el privi-
legio de haber sido recono-
cida con el titulo insigne de 
Gallega del Año 2011. 

Recibir este premio signi-
ficó un honor y un reconoci-
miento personal incompara-
bles. Fue, como dije en el 
acto solemne de su entrega 
y repito ahora, mucho mas 
que una distinción honorífi-
ca por su significación pro-
funda de unión a Galicia. 
Nada me enorgullece y sa-
tisface mas.  

Ser Gallega del Año 2011 
me hace realmente feliz. Me 
honra sobremanera com-
partirlo con las personas e 
instituciones que lo habían 
merecido en ediciones ante-
riores y lo recibirían y reci-
birán en las posteriores, to-
das ellas realmente relevan-
tes para Galicia. 

 
Ha sido un premio a una 

vida ejemplar impartiendo 
justicia... 

Fue un galardón que a su di-
mensión personal unió la insti-
tucional y distinguió al Tribu-
nal Constitucional, al recono-
cer el Premio, según destacó 
un Jurado tan benevolente co-
mo prestigioso, mi tarea, ya 
concluida en 2011, como Ma-
gistrada y Presidenta de ese ór-
gano jurisdiccional que ha con-
tribuido de forma esencial a la 
defensa de la Constitución, nor-
ma suprema fundante de nues-
tro Estado social y democrático 
de Derecho, a la consolidación 
de nuestro sistema democráti-
co y a la efectividad de los dere-
chos fundamentales de todas 
las personas en igualdad, y se-
ñaladamente de igualdad de 
las mujeres frente a la discri-
minación y a la violencia de gé-
nero, que la Constitución pros-
cribe y que una sociedad basa-
da en el respeto de la dignidad 
personal no puede tolerar.  

Sobre todo ello, aporta un ín-
timo, al tiempo que poderoso, 
sentimiento de pertenencia a la 
comunidad de los premiados, a 
la comunidad de EL CORREO, 
a Galicia de nuevo, aunque pa-

ra ello no tenga yo otros títulos 
que mi amor a Galicia y haber 
ejercido mi profesión de docen-
te e investigadora universitaria 
de las relaciones laborales y de 
protección social, y durante do-
ce años la jurisdicción constitu-
cional, con entrega apasionada 
sostenida en la razón jurídica 
democrática.    

 
¿Cómo valora la iniciati-

va de El Correo en favor de 
la sociedad civil gallega? 

Como una iniciativa que 
expresa la fértil y constante 
imbricación del diario, mas 
que centenario, en la socie-
dad gallega. Es incuestiona-
ble su gran contribución al 
pluralismo de la sociedad 
gallega y, por ello, a nuestra 
democracia constitucional, 
en la que las libertades de 
información y expresión 
son derechos fundamenta-
les sin los que no pueden 
existir la opinión y la crítica 
libres que son de esencia a 
toda sociedad democrática.  

La iniciativa de Feliciano 
Barrera representa la de-
fensa decidida de la socie-
dad gallega y pone en valor 
las trayectorias profesiona-
les de personas y las contri-
buciones de instituciones 
que han destacado en dis-
tintos ámbitos (la investiga-
ción, la enseñanza, la eco-
nomía, el derecho, la cien-
cia, el deporte, el arte, el 
periodismo, la medicina…), 
reconoce su prestigio, dis-
tingue y promociona su ta-
lento, para poner de relieve  
su contribución al desarro-
llo de Galicia desde dentro 
y fuera de nuestra tierra.  

 
¿Cree que pone en valor 

el capital humano gallego? 
Es una iniciativa por y 

para Galicia, que en ese re-
conocimiento de mujeres y 
hombres y de organizacio-
nes de Galicia o para Gali-
cia expresa el compromiso 
del diario con la sociedad 
civil gallega y con su futuro 
de progreso. Admiro espe-
cialmente esta idea de EL 
CORREO porque, ante todo, 
ensalza y promueve los va-
lores y la ética profesional, 
que es la argamasa axioló-
gica de la sociedad. Estos 
premios son manifestación 
de la generosidad que siem-
pre conlleva el reconoci-
miento de otros. Y cumplen 
la esencial función de 
transmitir a la sociedad ga-
llega los logros de personas 
e instituciones de excelen-
cia, cuyo conocimiento es 

necesario para la continua-
ción y mejora de su queha-
cer por las nuevas genera-
ciones. La formación y el 
esfuerzo personal son los 
pilares del desarrollo. El 
acceso a la educación, al 
conocimiento, al saber, es 
clave en el universo digital 
en acelerada transforma-
ción en el que estamos ya 
instalados para garantizar 
la igualdad de oportunida-
des y un presente y un futu-
ro justo, en libertad y en 
paz, pleno de oportunida-
des inclusivas.  

Aprender de lo hecho por 
quienes han destacado en 
su actividad, en su profesio-
nalidad, en su laboriosidad 
constantes, lo que ha re-
dundado y redunda en be-
neficio de Galicia, es una 
poderosa palanca de trans-
formación social, que nos 
llama a todos, desde nues-
tras propias convicciones, a 
contribuir a la construcción 
de ese futuro mejor a partir 
de un presente en continua 
renovación.  

Esa contribución es siem-
pre obligada pero lo es aho-
ra especialmente tras esta 
asoladora pandemia, que ha 
dejado tras de si una terri-
ble estela de letalidad y 
morbilidad y ha cambiado 
nuestras vidas y la del pla-
neta. No hay ninguna nove-
dad en reconocer que sin 
presente no hay futuro.  

 
¿Tiene efecto mimético 

en nuestra sociedad? 
Estas distinciones han 

mostrado en cada edición 
experiencias extraordina-
riamente positivas y repre-
sentativas de ese presente 
fecundo de la sociedad ga-
llega, que ha de permitir-
nos afrontar los grandes re-
tos de la recuperación y de 
los procesos globales de 
transición tecnológica, 
energética y demográfica 
con mayor igualdad y justi-
cia social. Y, afortunada-
mente, lo seguirán hacien-
do. Hay que felicitar entu-
siastamente a EL CORREO 
por ello. 

La iniciativa busca la 
energía de todos, a través 
de quienes han destacado y 
destacan por su contribu-
ción a Galicia y pueden ins-
pirar a quienes vienen de-
trás, en un legítimo y plau-
sible objetivo de reinver-
sión social, de progreso de 
la sociedad gallega. En defi-
nitiva, es una propuesta 
magnífica en favor de Gali-

cia y de la sociedad gallega 
con absoluto respeto de su 
diversidad y pluralidad. Sus 
sucesivas ediciones, hasta 
su significativo trigésimo 
aniversario, dan prueba de 
la riqueza humana e insti-
tucional de la sociedad ga-
llega, que cuenta con gran-
des profesionales y con per-
sonas y organizaciones so-
bresalientes, en numerosos 
ámbitos.  Por todo ello es-
tos galardones, que son un 
fiel reflejo de la sociedad 
gallega, son un homenaje a 
la misma y un referente so-
cial insustituible de Galicia. 

 
¿Qué le impresionó más 

de aquella jornada tan en-
trañable? 

Además de su organiza-
ción, impecable, recuerdo la 
hospitalidad incomparable 
de la empresa, de José Luis 
y Fernando Barrera, desde 
mi llegada a Santiago hasta 
mi partida. Una atención 
continua hizo que el respeto 
al solemne, y multitudina-
rio, acto de entrega de los 
Premios estuviese acompa-
ñado en todo momento de 
calidez y calidad humana. 
Fue una jornada tan grata 
como llena de gratitud por 
mi parte.  

No puedo dejar de citar 
aquí al director José Ma-
nuel Rey Nóvoa, querido y 
admirado paisano, que des-
plegó todas sus atenciones y 
cuidados personales con su 
sabiduría y cercanía de 
siempre.  

Me impresionaron las bio-
grafías y testimonios de los 
galardonados como Galle-
gos del Mes. En lo más ínti-
mo, es imborrable en mi re-
cuerdo de aquella jornada 
la presencia de parte de mi 
familia, alguno de cuyos 
miembros mas importantes 
y queridos ya no están con-
migo, desgraciadamente. Su 
compañía en aquella jorna-
da fue tan imprescindible 
para mi como siempre y co-
mo lo sigue siendo en su au-
sencia.  

La presencia de una re-
presentación numerosa de 
mis amigos, venidos de 
Monforte de Lemos, con su 
alcalde a la cabeza, me 
arropó y demostró, una vez 
mas, la generosidad de 
Monforte hacia mi, que 
nunca podré corresponder 
como se merece y quisiera. 
Monforte ha marcado y 
marca permanentemente 
mi vida.  Fue una jornada 
única e inolvidable. 

María Emilia 
Casas 
Baamonde 
             
Catedrática de 
Derecho del 
Trabajo y de la 
Seguridad Social 
Presidenta 
emérita del 
Tribunal 
Constitucional  
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Imprescindible para la construcción      
de la conciencia colectiva

¿Qué significó para us-
ted ser la primera prota-
gonista de la XXVIII edi-
ción? 

Había muchas razones 
para considerarlo un ho-
nor muy especial. Se ce-
lebraba entonces el 140 
aniversario de El Correo 
Gallego, el diario decano 
de Galicia; y eso hizo aún 
más significativa aquella 
edición del premio. Los 
aniversarios siempre in-
vitan a hacer balance de 
una historia en la que se 
entrelazan experiencias, 
recuerdos y afectos, y to-
do ello guardaba una 
gran sintonía con lo que 
representa para mí este 
reconocimiento. Habría 
sido imposible no sentir-
me abrumada por esa ge-
nerosidad de la vida, pe-
ro, en todo caso, no podía 
desaprovechar la oportu-
nidad de agradecer a esta 
tierra los infinitos moti-
vos que me ha dado para 
sentirme orgullosa y feliz 
de servirla. 

¿Cómo valora la inicia-
tiva de El Correo en favor 
de la sociedad civil galle-
ga? 

Diría, en primer lugar, 
que es una iniciativa muy 
consecuente con el com-
promiso social y cívico 
que ha distinguido siem-
pre el periodismo de El 
Correo Gallego. Pero aña-
diría que se trata de una 
tarea necesaria, impres-
cindible incluso, para la 
construcción de nuestra 
conciencia colectiva, que 
necesita tener referentes. 
En la sociedad gallega, 
además, podemos encon-
trarlos prácticamente en 
todos los ámbitos: en la 
ciencia, en la literatura, 
en las artes, en la empre-
sa, en la academia, en la 
solidaridad. Cuando el 
Premio al Gallego del 
Año nos ha puesto delan-
te la obra literaria de Ca-
milo José Cela o la volun-
tad pionera de la Condesa 
de Fenosa, ha puesto en 
valor el liderazgo de una 

sociedad inconformista; 
el liderazgo tal y como lo 
entendía el presidente 
John Adams, uno de los 
Padres fundadores de Es-
tados Unidos, para quien 
los verdaderos líderes 
eran aquellas personas 
capaces de inspirar a los 
otros a soñar más, a 
aprender más, a hacer 
más y a ser más.  

 
¿Qué le impresionó 

más de aquella jornada 
tan entrañable? 

En efecto fue una jor-
nada entrañable, con tan-
tos rostros amigos llenan-
do el Palacio de Congre-
sos de Santiago. Recuer-
do que me hicieron 
especial ilusión unas pa-
labras de Enrique Santín, 
que hablaba en nombre 
de la Enxebre Orde da 
Vieira, y que dijo que mi 
trabajo como Presidenta 
del Congreso representa-
ba lo que en la antigüe-
dad clásica grecolatina se 
llamaba epiqueya o inter-

pretación moderada y 
prudente de la ley. Para 
mí fue un gran cumplido, 
máxime cuando celebrá-
bamos el 40 aniversario 
del admirable proceso 
que nos condujo a la 
aprobación de la Consti-
tución. Un proceso que 
fue posible, precisamen-
te, gracias a que la mode-
ración y la prudencia fa-
cilitaron el consenso. Eso 
debe ser siempre la polí-
tica: disposición al acuer-
do, renuncia a posturas 
maximalistas e intransi-
gentes que no contribu-
yen en nada a resolver los 
problemas de los ciuda-
danos.  

No puedo olvidar tam-
poco la lección de vida de 
los atletas paralímpicos 
premiados en aquella 
misma ceremonia, ni el 
vibrante discurso en el 
que José Manuel Rey rei-
vindicó el papel de la 
prensa como “conciencia 
crítica del poder, de todos 
los poderes” 

Ana Pastor 
Julián 
 
Vicepresidenta 
Segunda del 
Congreso de los 
Diputados
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Un honor inmerecido, un regalo 
absolutamente inesperado

¿Qué significó para 
usted ser el primer 
protagonista de la XXX 
edición? 

Ciertamente, a día 
de hoy me sigue pare-
ciendo un honor inme-
recido, un regalo abso-
lutamente inesperado. 
Es lo que dije en su 
momento y así lo sigo 
sintiendo. Pero como 
ocurre con todo regalo 
lo acogí con gratitud y 
con algo de “temor y 
temblor” por la nómi-
na de personas ilus-
tres que lo habían re-
cibido con anteriori-
dad. Fui consciente, y 
lo digo de verdad, de 
que el galardón lo re-
cogía mi persona pero 
que lo recibía la Igle-
sia diocesana de San-
tiago de Compostela. 
Ese fue el sentimiento 
con el que viví aquel 
acontecimiento tan 
emotivo, en el que tu-
ve oportunidad de co-

nocer algo de las vidas 
de varias personas -de 
sus trabajos y sus dí-
as-, que aportan con 
su presencia y su valía 
un testimonio que 
prestigia a la sociedad 
en la que viven. 

 
¿Cómo valora la ini-

ciativa de El Correo en 
favor de la sociedad ci-
vil gallega? 

Pues realmente creo 
que es de ese tipo de 
iniciativas que engan-
chan muy bien con la 
ciudad en la que vivi-
mos y con las gentes 
que la habitan. Que un 
diario local, pero con 
vocación autonómica, 
tuviera en su momento 
la idea de convocar un 
premio de estas carac-
terísticas implica pre-
cisamente una concep-
ción nada encerrada 
en un universo peque-
ño. Si me permite utili-
zar una palabra usada 

mucho por el papa 
Francisco, “El Correo 
Gallego” buscó huir de 
la “autorreferenciali-
dad” y salir a buscar 
todo aquello que de 
bueno y bello hay en 
las vidas de tantos ga-
llegos que trabajan en 
nuestra tierra y en dis-
tintos lugares. Com-
postela es un espacio 
pequeño, pero abierto 
al mundo, tal y como 
nos enseñan los siglos 
de realidad jacobea 
que nos configuran. Y 
con iniciativas como 
estos galardones, Com-
postela es también 
apertura a la pléyade 
de estrellas de un uni-
verso que nos acoge a 
todos. 

 
¿Qué le impresionó 

más de aquella jorna-
da tan entrañable? 

Pues lo primero que 
impresiona es la canti-
dad de personas que se 

dan cita en este acon-
tecimiento. Y luego, el 
ambiente festivo en el 
que transcurre todo el 
acto, que no quita ni 
un ápice a la solemni-
dad con la que trans-
curre toda la ceremo-
nia. Para mí fue muy 
grato ver cómo las au-
toridades de las distin-
tas administraciones, 
los galardonados y los 
invitados se relaciona-
ban cordialmente con 
los responsables del 
periódico y con sus 
trabajadores, que son 
parte esencial del en-
cuentro y sin cuyo es-
fuerzo estos premios 
no se hubieran conso-
lidado. Ese ambiente 
relajado, tranquilo, in-
vitaba al diálogo sere-
no y a la charla disten-
dida. Lo cual es un mé-
rito digno de elogio en 
estos tiempos que co-
rremos de prisas y de 
desentendidos. 

Monseñor 
Julián Barrio 
Barrio 
 
Arzobispo de 
Santiago 
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Proyectos que llevan el nombre de 
Galicia por España y por el mundo

Qué significó para usted ser el 
primer protagonista de la XVIII 
edición? 

Mi enhorabuena a El Correo Galle-
go por alcanzar el 30 aniversario del 
evento “Gallegos del Año”. Es sin du-
da una iniciativa necesaria en Gali-
cia, pues somos muchos los gallegos 
que trabajamos día a día, de modo 
incansable, por el progreso de nues-
tra tierra. Lo hacemos cada uno des-
de ámbitos de actividad muy diferen-
tes, con proyectos muy diversos pero 
de un grandísimo nivel y que llevan 
el nombre de Galicia por España y 
todo el mundo. Sin embargo, es algo 
que a los gallegos aún nos cuesta 

creer: a veces somos los primeros en 
olvidar cuánto talento y potencial al-
bergan nuestras gentes. Por ello, es 
siempre bienvenido el reconocimien-
to a esa labor a través de certámenes 
como el de “Gallegos del Año”. 

 
¿Cómo valora la iniciativa de El 

Correo en favor de la sociedad civil 
gallega? 

Para mí, haber sido reconocido 
con este premio en el año 2007 su-
puso un gran orgullo, compartido 
con el resto de galardonados. Re-
cuerdo con gran emoción aquella 
noche, en una gala de entrega con 
más de un millar de asistentes, per-

sonalidades en representación de 
las más importantes instituciones 
de toda Galicia. Fue un acto muy 
emotivo por el cariño recibido de 
los asistentes que la convirtieron 
para mí en una de las distinciones 
de las que guardo más grato re-
cuerdo. 

 
¿Qué le impresionó más de aque-

lla jornada tan entrañable? 
Por todo ello, animo a El Correo 

Gallego a seguir organizando este 
certamen que aporta su granito de 
arena dentro de la ardua tarea de 
trabajar por el progreso de nuestra 
tierra. 

Manuel  
Gómez-Franqueira 
Álvarez  
 
Presidente del 
Grupo CorenG
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Ejemplo de la tenaz sociedad gallega 
en diversos campos

¿Qué significó para ti ser el 
primer protagonista de la 
XXIII edición? 

Recuerdo con mucha emo-
ción aquella tarde. Fue un 
gran honor que el Jurado del 
Premio Gallego del año 2012,  
me concediera el galardón 
que humildemente recibí.  
Fue un premio compartido 
con todos y cada una de las 
personas que me han acompa-
ñado tanto en mi vida perso-
nal, mi mujer, mis hijos, mi 

familia.. como en la profesio-
nal. 

 
¿Cómo valoras la iniciativa 

de El Correo en favor de la so-
ciedad civil gallega? 

Es de agradecer que un gru-
po editorial como Grupo Co-
rreo Gallego promueva  esta 
iniciativa de reconocimiento a 
la labor empresarial y social en 
Galicia. Durante todos estos 
años, han sido muchos los ga-
llegos que han pisado el esce-

nario donde se celebraba la Ga-
la y todos son un gran ejemplo 
de la tenaz sociedad gallega en 
los más diversos campos. 

 
¿Qué te impresionó más de 

aquella jornada tan entrañable? 
En primer lugar la calidez de 

todos los asistentes y la presen-
cia de los más altos represen-
tantes de la sociedad gallega. Y 
por supuesto, la profesionali-
dad de la organización coman-
dada por José Manuel Rey. 

Jesús Alonso 
Fernández 
 
Presidente  de 
Honor  de JealsaG
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Gran alegría y al tiempo responsabilidad

¿Qué significó para ti 
ser el primer protagonis-
ta de la XXV edición? 

Pues una gran alegría y 
al tiempo responsabili-
dad, tanto porque el elen-
co de los demás premia-
dos aquel año era al me-
nos tan merecedor como 
yo, como porque me sen-
tía representando a todas 
las personas que a nivel 
personal y profesional 
habían llevado al grupo 
empresarial que repre-
sentaba y represento, a 
una situación que nos 
honraban en reconocer 
públicamente en nuestra 
tierra, en Galicia. 

Recordé como varios 
años había acudido 
acompañando a mi padre 

al mismo acto, en el que 
se reconocía a personas 
que yo admiraba, y dis-
frutaba que se les recono-
cieran sus méritos y con-
tribución a la sociedad a 
la que pertenecíamos to-
dos, pero nunca, nunca se 
me había pasado por la 
cabeza que algún día yo 
estuviese allí. 

Sentí agradecimiento. 
Eran -como ahora- tiem-
pos muy difíciles, y un 
empujoncito venía bien. 

 
¿Cómo valoras la ini-

ciativa de El Correo en fa-
vor de la sociedad civil 
gallega? 

Muy positivamente. Al 
margen de mi caso, no 
quiero explicarme mal, 

Una sociedad que reco-
noce y valora el esfuerzo, 
la iniciativa, la perseve-
rancia, el mérito y los lo-
gros conseguidos, es una 
sociedad que motiva a 
sus ciudadanos a esfor-
zarse e intentar conse-
guir esos logros, los que 
sean en cada caso, y en 
consecuencia esa socie-
dad prospera, se desarro-
lla y se retroalimenta el 
proceso de creación de 
riqueza y bienestar para 
sus ciudadanos. Lo con-
trario conduce al 
desánimo, el desincenti-
vo, la falta de esfuerzo y 
el resultado es justo el 
contrario, la pobreza y la 
dependencia de los ciu-
dadanos. De ahí que me 

parece muy importante 
para Galicia que el Co-
rreo contribuya a aportar 
más energía a la socie-
dad con estos reconoci-
mientos. 

 
¿Qué te impresionó 

más de aquella jornada 
tan entrañable? 

 Aquello estaba hasta la 
bandera, a reventar, efec-
tivamente el acto fue muy 
entrañable y cercano, pe-
se al gran nivel de los 
asistentes y de los com-
ponentes de la mesa pre-
sidencial. Creo que todos 
los galardonados nos sen-
timos cómodos, y después 
del acto, el coctel se pro-
longó durante horas, la 
gente estaba a gusto. 

Roberto Tojeiro 
Rodríguez 
 
Presidente de 
Gadisa 

El galardón, motivo de orgullo 
para cualquier persona

¿Qué significó para us-
ted ser el primer prota-
gonista de la XXIX edi-
ción? 

Supuso una honra y 
una gran satisfacción. 
Creo que recibir un ga-
lardón como el de Galle-
go del Año es un motivo 
de orgullo para cualquier 
persona, porque se trata 
de una distinción que ha 
reconocido a personali-
dades muy meritorias de 
Galicia. El Correo Galle-
go es un periódico muy 
querido y con mucho 
prestigio, sobre todo en 
el ámbito intelectual ga-
llego. Esas cualidades se 
reflejan en su inmenso 

poder de convocatoria, 
gracias al que siempre es 
capaz de llenar el salón 
de actos del Palacio de 
Congresos de Santiago 
con lo mejor de la inte-
lectualidad de nuestra 
comunidad, muy fiel a la 
cita. Fue un evento en-
trañable que recuerdo 
con mucho cariño. 

 
¿Cómo valora la inicia-

tiva de El Correo en fa-
vor de la sociedad civil 
gallega? 

De forma muy positiva. 
Sus iniciativas siempre 
consiguen atraer a 
miembros de la sociedad 
civil procedentes de to-

dos los ámbitos y lugares 
de Galicia. Conseguir es-
te tipo de logros sería 
imposible si El Correo 
Gallego no tuviera el 
prestigio que se ha gana-
do a lo largo de su larga 
historia. Goza del reco-
nocimiento de muchas 
personas, que se toman 
la molestia de acudir a 
este tipo de actos desde 
zonas alejadas -y debe-
mos recordar que las co-
municaciones en Galicia 
no siempre fueron tan 
buenas como lo son en la 
actualidad-. 

 
¿Qué le impresionó 

más de aquella jornada 

tan entrañable? 
Me encantó estar ro-

deado de mi familia y de 
numerosos amigos pro-
cedentes de toda la co-
munidad. Yo me conside-
ro un político gallego, y 
siempre he estado muy 
cerca de la realidad de 
nuestra región. Aunque 
he tenido responsabilida-
des en la Administración 
central y he pertenecido 
al Consejo de Estado, en 
mi actividad siempre 
mantuve un ojo puesto 
en Galicia. Por esa razón, 
haber sido nombrado 
Gallego del Año tiene un 
significado muy especial 
para mí. 

José Manuel 
Romay Beccaría 
 
Expresidente del 
Consejo de 
Estado
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Plataforma excepcional y necesaria 

Nunha sociedade lastra-
da pola lenda negra im-
pulsada desde o exterior 
desde hai preto de cinco 
séculos, iniciativas como 
os Premios Gallegos del 
Año constitúen unha pla-
taforma tan excepcional 
como necesaria para 
afianzar o noso orgullo 
colectivo. 

 
Malia que con frecuen-

cia nos esquezamos diso, 
galegos e españois temos 
razóns de sobra para re-
negar de todo aquilo que, 
consciente ou inconscien-
temente, nos convida a 
menosprezar o propio e 
enxalzar o alleo.  Basta xa 
de abatemento. 

 
Sexa no ámbito das 

ciencias, da empresa, das 
artes, das letras, da políti-
ca e de tantos outros, esta 
vella Gallaecia conta con 
exemplos e persoeiros so-
branceiros con idénticos 
ou máis méritos que os 
seus pares doutras latitu-
des. 

 
Velaquí o verdadeiro va-

lor dos Premios Gallegos 

del Año que acadan a súa 
trixésima edición. Ano 
tras ano, desde 1990, os 
Gallegos del Año, e tamén 
os Gallegos del Mes, en-
cárganse de recordar as 
traxectorias exemplares 
de centos de persoas que 
brillan con luz propia no 
universo galego, no espa-
ñol, no europeo e, incluso, 
moitas veces, no univer-
sal.  

 
Coas súas luces e as súas 

sombras, propias de toda 
obra humana, en Galicia 
aniñaron e desenvolvéron-
se iniciativas de enorme 
envergadura. Foi así no 
pasado, pero acontece ta-
mén nos nosos días. A 
principal multinacional 
téxtil ten aquí a súa sede, 
somos unha potencia pes-
queira e forestal, o noso 
agro atesoura un indiscu-
tible potencial de crece-
mento, os creadores gale-
gos asombran polo seu ta-
lento e contamos entre 
nós con científicos de 
enorme prestixio interna-
cional. Uns e outros tive-
ron e teñen cabida nos Ga-
llegos, do ano ou do mes. 

Como observador inte-
resado en canto acontece 
ao meu redor, sigo con 
atención o discorrer desta 
iniciativa, xa desde a súa 
primeira edición, a de 
1990, que distinguiu a Ca-
milo José Cela, flamante 
Premio Nobel de Litera-
tura un ano antes; sem-
pre galego, sempre uni-
versal, e  hoxe inxusta-
mente esquecido. 

 
Desde entón, paso a pa-

so, o prestixio e a acepta-
ción social destes galar-
dóns pioneiros, impulsa-
dos polo editor de El Co-
rreo Gallego, o recordado 
don Feliciano Barrera, 
sempre da man experta do 
director, José Manuel 
Rey, foi medrando paseni-
ñamente ata convertese 
en referencia obrigada na 
axenda anual de Compos-
tela e de Galicia.  

 
Tanto é así que o esce-

nario escollido para o acto 
de entrega da primeira 
edición, o maxestoso Hos-
tal dos Reis Católicos, axi-
ña resultou escaso para 
dar cabida á crecente 

afluencia que en posterio-
res edicións —ata a irrup-
ción da covid-19 que todo 
o alterou— abarrotaba o 
Pazo de Congresos e Expo-
sicións da capital de Gali-
cia. 

 
Aínda que a pandemia 

mudou radicalmente o 
mundo neste 2020 e obri-
gou a modificar hábitos e 
actividades de todo signo, 
a covid-19 puxo tamén de 
manifesto a importancia 
capital do persoal sanita-
rio, unha transcendencia 
que, se cadra, quedara 
desdebuxada nos últimos 
anos.  

 
Por iso, a decisión de 

outorgar o Gallegos del 
Año 2020 aos sanitarios 
galegos constitúe un acer-
to e, ao tempo, a mellor 
maneira de celebrar o 30 
aniversario destes pre-
mios e reivindicar a plena 
vixencia dos valores que 
representan. 

 
Longa vida aos Galle-

gos del Año e a cantos, co 
seu esforzo, os fan posi-
ble.

Miguel Ángel 
Santalices 
Vieira 
 
Presidente  do 
Parlamento  
de Galicia 

Galardonar a las personas más 
destacadas de nuestra Comunidad

Cuando me dijeron que 
posponían esta edición de 
los Premios Gallegos del 
Año sentí una profunda 
tristeza. Tristeza porque, 
precisamente este año, 
creo que todas y todos so-
mos gallegas y gallegos del 
año. Y tristeza porque, des-
pués de treinta años, por 
primera vez no se puede 
celebrar una gala que nos 
trae a todos multitud de re-
cuerdos y de imágenes que 
no podemos borrar de 
nuestra memoria. 

 
El Correo lleva años de 

intenso trabajo para conse-
guir que sus premios estén 
marcados en todos los ca-
lendarios. En cada edición 
se esfuerza para galardo-
nar a las personas más 
destacadas de nuestra Co-
munidad. Aquellas en las 
que debemos mirarnos, 
por su ejemplaridad y es-
fuerzo. 

 
El año pasado entregué 

personalmente dos de los 

premios. Uno fue a Jesús 
López, un gallego en Miami 
con una trayectoria profe-
sional intachable, que lleva 
nuestra tierra y nuestro 
ejemplo más allá del Atlán-
tico. Y el otro hoy tiene 
más actualidad que nunca. 
Se lo di al coronel Manuel 
Pérez, de la Brilat. De unas 
Fuerzas Armadas que de-
muestran, desde marzo, su 
enorme compromiso con 
todas y todos. Su salida a la 
calle para combatir la pan-
demia fue la primera. No 
dudaron a la hora de en-
frentarse al virus, incluso 
arriesgando sus vidas, y 
precisamente por esa vo-
luntad de servicio público 
fue por lo que les aplaudi-
mos hace un año. 

 
Estoy convencido de que 

la de ahora es una peque-
ña pausa, un alto en el ca-
mino que permitirá a estos 
galardones tomar impulso 
y salir más fuertes, como 
lo haremos las gallegas y 
los gallegos. 

Después de treinta años 
de trabajo, están más que 
consolidados y ahora tie-
nen la difícil tarea por de-
lante de pensar en la gala 
del año que viene, en la 
que sobrarán las candida-
turas merecedoras de los 
premios. Por eso, será más 
difícil que nunca elegir en 
quiénes se centrarán los 
focos. 

 
Mientras, debemos cen-

trarnos en continuar la lu-
cha contra el virus y en 
honrar a las más de mil ga-
llegas y gallegos que nos 
han dejado a lo largo de es-
tos meses. Merecen que 
mantengamos la unidad 
para evitar más tragedias y 
para que podamos volver 
cuanto antes a la normali-
dad. Creo que cada día es-
tamos más fuertes y que 
con unidad, Galicia puede. 
Porque este es el momento 
de que apelemos al espíri-
tu de las gallegas y los ga-
llegos del año. Necesita-
mos fortaleza para conti-

nuar con esta lucha frente 
a un enemigo que ha cam-
biado nuestras vidas y que 
no queremos que siga en 
ellas. 

 
Ahora no es momento de 

celebraciones, pero sí del 
resto de valores que encar-
nan los Premios Gallegos 
del Año: ejemplaridad, es-
fuerzo, sacrificio y ganas 
de crecer. Son cuatro ele-
mentos que hoy están más 
de actualidad que nunca. 
Deben estar en nuestro 
ADN. Deben ser nuestros 
objetivos. Si todas y todos 
buscamos esa ejemplari-
dad, la perseguimos con es-
fuerzo, nos sacrificamos 
para hacer un mundo me-
jor y continuamos en un 
crecimiento constante, sin 
duda, saldremos adelante y 
lo haremos con una socie-
dad más fuerte. Quizá nun-
ca lleguemos a ser gallegas 
o gallegos del año, pero pa-
reciéndonos a ellas y a 
ellos veremos una Galicia 
mejor. 

Javier 
Losada de 
Azpiazu 
 
Delegado  
del Gobierno 
en Galicia 
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Os premios “Gallegos del Año”, son 
un referente social en Compostela

Neste 2020, un ano difícil, os 
premios “Gallegos del Año” aca-
dan a súa trixésimo primeira 
edición. Tiven a sorte de asistir 
e incluso intervir en distintas 
galas, e compartir risas e bos 
momentos con moitas das per-
soas distinguidas como “Galle-
gos del Año”, ou “Gallegos del 
mes”. Xunto coa Carreira Pedes-
tre, forman parte, dun xeito en-
trañable, deste outono compos-
telá, e tamén da propia historia 
da cidade.  

 
No caso da Carreira Pedestre, 

é unha mágoa que non se poida 
celebrar polas medidas sanita-
rias decretadas a causa da pan-
demia de COVID19; sobre todo 
tendo en conta que se trata 
dunha aposta polo deporte que 
transcende o ámbito individual, 
para converterse nunha ilusión 
colectiva na que se implica toda 
a cidade.  

 
E no caso da entrega dos pre-

mios as restricións, desgracia-
damente, tamén condicionan a 

asistencia e as propias caracte-
rísticas do acto. Pero, é moi im-
portante que esta gala de “Galle-
gos del Año” se celebre, aínda 
que sexa adaptada as actuais 
circunstancias e ao cumprimen-
to da normativa sanitaria e de 
seguridade. É un xeito de que a 
sociedade se recoñeza a si mes-
ma a través daquelas persoas 
que son referencias fundamen-
tais en múltiples ámbitos: desde 
o mundo do deporte, a literatu-
ra, a cultural en xeral, a indus-
tria, a investigación, a sanidade, 
etc. É a forma en que Galicia re-
coñece aos mellores, e ao mes-
mo tempo se recoñece a si mes-
ma e reforza a súa propia auto-
confianza.  

 
Os premios “Gallegos del 

Año” significan afianzar a Cida-
de de Santiago como referencia 
para toda Galicia, proxectala ao 
exterior, non só desde o punto 
de vista local, tamén desde un-
ha ollada aberta, sen prexuízos 
previos. Esta gala permite que 
toda a comunidade autónoma a 

se mire a si mesma e se mire en 
Compostela.  

 
Os recordos que teño das pri-

meiras edicións están vincula-
dos á singular personalidade de 
D. Feliciano Barrera, a súa pre-
senza, a súa bohomía, a súa afa-
bilidade e sinxeleza. O capítulo 
de anécdotas vinculado a esa 
etapa é inabarcable, igual que o 
seu coñecemento dos galardoa-
dos. Un coñecemento patente 
nos seus discursos, que en moi-
tos casos transcendía o profe-
sional e se centraba en aspec-
tos persoais o que humanizaba, 
se cabe, aínda máis ás persoas 
premiadas.  

 
A partir do pasamento de D. 

Feliciano Barrera, un 9 de fe-
breiro do ano 2012, os premios 
evolucionaron. Cambiaron. O 
traslado ao Palacio de Congre-
sos, que por unha parte permi-
tiu ampliar o aforo e a asisten-
cia, tamén trouxeron consigo 
unha maior profesionalización, 
que en certa medida, compen-

saron o carisma que aportaba 
unha persoa como Feliciano 
Barrera. O bo facer de José Ma-
nuel Rey ao longo destes anos, 
unido ao seu esforzo por darlle 
continuidade tanto á Carreira 
Pedestre como aos premios 
“Gallegos del Año” é absoluta-
mente encomiábel e admirable.  

 
Este ano a gala de “Gallegos 

del Año” tamén vai sufrir cam-
bios. Pero a esencia coa que na-
ceu hai máis de tres décadas, 
como un referente na vida so-
cial galega, un recoñecemento 
a historias exemplares, e unha 
distinción a competencias e ca-
pacidades, continúa. Nin a pan-
demia, nin as restriccións pui-
deron apagar estes galardóns 
cos que o Grupo Correo Galle-
go premia a traxectoria profe-
sional e persoal dos galegos e 
galegas máis destacados deste 
ano 2020. Parabéns por eses 31 
anos de vida, e grazas por for-
mar e seguir formando parte 
da historia de Santiago de 
Compostela.  

Xosé  
Sánchez 
Bugallo 
 
Alcalde de 
Santiago de 
Compostela 
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CAMILO JOSÉ CELA FUE EL PROTAGONISTA DE LA PRIMERA EDICIÓN DE LOS PREMIOS GALLEGOS DEL AÑO. EN PRIMERA FILA, DÍAZ PARDO Foto: ECG

XOSÉ OTERO ABELEDO “LAXEIRO”, CON FRAGA, EN LA CENA DEL HOSTAL TRAS RECIBIR LA MEDALLA CONMEMORATIVA DEL GALARDÓN. Foto: ECG

EN 1992, ISAAC DÍAZ PARDO FUE DISTINGUIDO JUNTO A OTROS PREMIADOS , COMO AMANCIO ORTEGA (RECOGIÓ JOSÉ Mª CASTELLANO).Foto: ECG
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FELICIANO BARRERA FELICITA A JOSÉ LUIS MÉNDEZ EN EL ACTO CELEBRADO EN EL AUDITORIO DEL HOSTAL. Foto: ECG 

FOTO DE FAMILIA DE LOS GALARDONADOS COINCIDIENDO CON EL OTORGADO A  LA SOCIEDAD DEPORTIVA COMPOSTELA. Foto: ECG

LA SEXTA EDICIÓN DESTACÓ EL TRABAJO DE LA UNIVERSIDAD DE SANTIAGO EN EL QUINIENTOS ANIVERSARIO DE SU FUNDACIÓN.Foto: ECG
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CARMELA ARIAS Y DÍAZ DE RÁBAGO EN LA FOTO DE FAMILIA CON LOS OTROS PREMIADOS. A LA DERECHA, CON FELICIANO BARRERA. Foto: ECG

EL ESCRITOR GONZALO TORRENTE BALLESTER, ENTRE FELICIANO BARRERA Y MARIANO RAJOY. EL JOVEN XOSÉ CERMEÑO, PRIMERO IZDA. Foto: ECG

ANTÓN FRAGUAS FRAGUAS FUE HOMENAJEADO EN LA NOVENA EDICIÓN. BLANCA ROIG FUE LA ÚNICA MUJER PREMIADA. Foto: ECG

EL CARDENAL ANTONIO MARÍA ROUCO VARELA, EN EL CENTRO, FLANQUEADO POR MANUEL FRAGA Y FELICIANO BARRERA. Foto: ECG
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FERNANDO AMARELO DE CASTRO EN LA UNDÉCIMA EDICIÓN. FELICIANO BARRERA Y MARIANO RAJOY, A SU LADO. Foto: ECG

FRANCISCO FERNÁNDEZ DEL RIEGO, EN EL CENTRO, ENTRE FRANCISCO VÁZQUEZ Y FELICIANO BARRERA. AL FONDO, MIGUEL CAÍNZOS. Foto: ECG

DARÍO VILLANUEVA PRIETO RECIBE EL PREMIO GALLEGO DEL AÑO. TAMBIÉN CLEMENTE GONZÁLEZ SOLER. Foto: ECG 

JULIO FERNÁNDEZ GAYOSO FUE EL PROTAGONISTA DE LA PRIMERA GALA DEL AUDITORIO. BALBINO FRAGA RECIBIÓ SU GALARDÓN (1º IZDA.) Foto: ECG
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ALFONSO PAZ ANDRADE, NÚMERO UNO, ENTRE LOS PRESIDENTES DE LA XUNTA Y DEL PARLAMENTO DE GALICIA EN 2004. Foto: ECG

EL RELEVANTE EMPRESARIO MANUEL JOVE CAPELLÁN PROTAGONIZÓ LA ENTREGA DE LA DÉCIMO SEXTA EDICIÓN DE LOS PREMIOS. Foto: ECG

XOSÉ RAMÓN BARREIRO, PRESIDENTE DE LA REAL ACADEMIA GALEGA, RECOGIÓ LA DISTINCIÓN. A SU DERECHA, JOSÉ ANTONIO CORTIZO. Foto: ECG

MANUEL GÓMEZ-FRANQUEIRA, PRESIDENTE DE COREN, LA COOPERATIVA LÍDER EN GALICIA, FUE EL PRIMER HOMENAJEADO. Foto: ECG
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JOSÉ MANUEL OTERO ALONSO, ENTRE EL DELEGADO DEL GOBIERNO Y EL PRESIDENTE EMILIO PÉREZ TOURIÑO, EN LA FOTO DE FAMILIA.Foto: ECG

XERARDO FERNÁNDEZ ALBOR RECIBIÓ EL APLAUSO EN 2009. FEIJÓO SE ESTRENÓ COMO PRESIDENTE. Foto: ECG

MANUEL FERNÁNDEZ DE SOUSA-FARO, CON EL RESTO DE LOS GALARDONADOS, ENTRE ELLOS EL DR. JOSÉ CASTILLO (PRIMERO IZQUIERDA). Foto: ECG 

LA MONFORTINA EMILIA CASAS BAAMONDE, EXPRESIDENTA DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL, RECIBIÓ EL HOMENAJE EN ESTA XXII GALA. Foto: ECG
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JESÚS ALONSO FERNÁNDEZ, PRESIDENTE DE HONOR DE JEALSA, CREADOR DE UN IMPERIO EMPRESARIAL EN GALICIA, RECIBIÓ EL PREMIO. Foto: ECG

MONSEÑOR RODRÍGUEZ CARBALLO, ARZOBISPO DE BELCASTRO, FUE EL PROTAGONISTA DE LOS PREMIOS GALLEGOS DEL AÑO. Foto: ECG

ROBERTO TOJEIRO RODRÍGUEZ, PRESIDENTE DE GADISA, PERTENECIENTE A UNA SAGA DE EMPRENDEDORES,  RECOGIÓ EL GALARDÓN. Foto: ECG

LUIS FERNÁNDEZ SOMOZA, PRESIDENTE DE INVERSIONES SUBEL, OBTUVO EL MAYOR APLAUSO DE LOS ASISTENTES. Foto: ECG

20
14

20
13

20
12



JUEVES 31 DE DICIEMBRE 2020 EL CORREO GALLEGO 39ESPECIAL



40 JUEVES 31 DE DICIEMBRE 2020EL CORREO GALLEGOESPECIAL

XX
XI

 ga
lle

go
s d

el 
añ

o 2
02

0
20

19

ARSENIO OLMO CHAOS, ENTRE EL DELEGADO DEL GOBIERNO Y EL PRESIDENTE DE LA XUNTA, PROTAGONIZÓ LOS PREMIOS. Foto: ECG

ANA PASTOR JULIÁN, PRESIDENTA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS, FUE LA MÁXIMA PROTAGONISTA DE UNA EDICIÓN MUY ESPECIAL. Foto: ECG

JOSÉ MANUEL ROMAY BECCARÍA, EXPRESIDENTE DEL CONSEJO DE ESTADO Y EXMINISTRO DE SANIDAD, FUE HOMENAJEADO. Foto: ECG

MONSEÑOR JULIÁN BARRIO, GALLEGO DEL AÑO, Y EL MISIONERO ANDRÉS DÍAZ DE RÁBAGO, CON 103 AÑOS, EN UNA CITA SINGULAR. Foto: ECG
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